
本报济南 3 月 18 日讯（记
者 王颖颖） 国家广电总局数
据显示，2015 年我国电影票房
首次突破 400 亿，今年预计将超
过美国成为全球第一。在这一大
趋势下，影视类非公开股权众筹
项目成为理财热门。本周六下午
2 点，凤凰众筹·齐鲁理财俱乐部
将举办第四次财富沙龙，理财专
家为您详解影视类非公开股权
众筹。本次沙龙济南、青岛两地
同步进行，报名咨询电话：0531-
86118882 、85196720 、0532-
55579303。

凤凰资本胶东区域副总经
理李晓文介绍，国家广电总局数
据显示，2015 年，我国电影票房
首次突破 400 亿，票房过亿的国

产影片达 47 部，且 2016 年中国
电影票房将超越美国成为全球
第一。“ 2015 年 9 月 1 日国务院
通过了《电影产业促进法（草
案）》，降低了影视市场准入门
槛，加强电影行业与各类行业的
互动。众筹电影《大圣归来》票房
近 10 亿元，一炮而红。”李晓文
介绍，除此之外，阿里、腾讯、百
度等进入电影产业，行业新一轮
的整合和升级开始。一些嗅觉敏
锐的投资者，已开始关注影视金
融类投资。相较于动辄千万、上
亿元的大规模投资，影视众筹则
是较平民化的一类，既能获得收
益，还有与明星面对面交流的机
会。

李晓文分析，影视类众筹一

定是一个核心环节寻找其他链
条上的其他核心资源的过程，影
视众筹作为影视金融一部分，以
其互联网式的运作模式，在整合
各类核心资源及提高各类群体
的参与度的同时，达到影视宣传
的目的。“在国家电影产业‘十三
五规划’和‘电影产业促进法(草
案)’政策和政府支持下，该行业
将会健康发展，将电影产业的利
润分享给全民。”

本周六下午 2 点，凤凰众
筹·齐鲁理财俱乐部第四期财富
沙龙，将分别在济南市泺源大街
2 号大众传媒大厦 29 楼西侧会
议室，以及青岛市崂山区海尔路
61 号天宝国际大厦银座 1009 举
办，理财专家李晓文和付大磊为

大家详细讲解影视众筹，前五名
到访者，可获赠一对一专享定制
家庭理财方案，参会人员还有机
会获得齐鲁晚报 2016 年报卡。
报名咨询电话：0531-86118882、
85196720、0532-55579303。

凤凰众筹·齐鲁理财俱乐部
由凤凰众筹成立，旨在担当起

“普惠金融”的大众金融知识普
及责任，帮助大家建立风险识别
意识，为大家的财富提供知识性
的保驾护航，充分把握财富管理
本质、了解金融动向、实现科学
资产管理。凤凰众筹是凤凰资本
集团旗下互联网金融平台，专注
于众筹的项目发布和交易服务，
服务涵盖债权众筹、回馈众筹、
股权众筹、公益众筹和非公开股

权投资五大模块，为投资人与经
营者建立全门类、直通式的众筹
服务，用互联网联通各参与主
体，致力于打造中国综合众筹的
领导品牌。

嘉宾简介：
济南：李晓文，加州州立大

学洛杉矶分校会计学硕士，拥有
CFA 一级证券从业资格执照，曾
在美国 Union Bank 就职，现任
凤凰资本胶东区副总经理。

青岛：付大磊，10 年金融行
业从业经验，凤凰众筹合伙人，
凤凰众筹华北区资深理财专家，
工商银行、农业银行、凤凰资本
等金融机构特聘理财培训师，已
为上千名高净值客户提供家庭
理财配置方案。

近 4000 摄制组创造 40 万个就业岗位

谁谁来来办办一一所所影影视视界界““蓝蓝翔翔技技校校””
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有机会与明星面对面还有钱赚

本本周周六六理理财财专专家家详详解解影影视视类类非非公公开开股股权权众众筹筹

影视业出现用工荒

“几乎所有的摄制组的化
妆、服装、道具、制景、照明，都是
农民工，不具备基本的专业技
能。比如做照明的经常是一个村
里的有人干就都给介绍来了，什
么都没见过，到摄制组来扫盲。”

说这话的是政协委员冯小
刚，几天前，在全国政协会议文
艺界的小组讨论上，他表示要和
张国立、成龙一起，开办类似蓝
翔技校的影视技工学校，专门做
道具、照明、服装等基础技能的
培训。

“冯小刚说出这些话来，也
是心中有苦。现在，影视业的确
出现了用工荒。”热播剧《马向阳
下乡记》的制片人、山东影视制
作公司的靖雷深有感触。

他说，一个剧组，包括摄影、
灯光、服装、化妆、美术，美术还
包括制景、道具、效果，比如把新
墙刷成旧墙，需要很多人，那叫
效果。后期包括剪辑、调色等，这
是最基本的配置。

据官方发布数据显示，2015
年中国故事影片产量686部，制
作生产电视剧达1 . 5万集。电视
剧按一部30集算，那就是500个
剧组。据此推算，中国每年开工
的剧组至少约1200个。而按照冯
小刚的说法，像电影《一九四二》
这样的大组，摄制人员多达800
多人，一般剧组也要100人左右，
除了表演、导演、编剧之外，各种
工种百十来号人，可以提供的岗
位多达三四十万。

被疯抢的学员

中影培训基地是中影数字
制作基地旗下的一个专业影视
艺术人才培养基地。包括《星球
大战7》、《芈月传》剧组都来到这
家培训基地招人。记者了解到，
像这样有官方背景的影视类专
业学校如今在国内非常少，而这
类影视人才却极为抢手。“签就
业协议、包就业。”这句很像蓝翔
技校风格的宣传口号，是这个培
训基地对学员的承诺。“以影视
后期制作培训为例，每一期学员
毕业后，几乎都会被北京各大特
效公司疯抢一空。”该基地老师
介绍。

这家培训基地的专业分为
影视后期、新媒体包装、达芬奇
调色、化妆四个专业。以影视后
期制作为例，分为四个月班和六
个月班，学费分别为23800元和
26800元，学生可分期付款，甚至
可以先就业后付款。

目前还没有人做过权威的
数据，但是诸如“电影特效合成
师人才缺口16万”“影视专业人

才缺口20万”的信息比比皆是。
实际上，像灯光、化妆等更为基
础的技工类工种缺口更加明显。
原因很简单，虽然这些工作是剧
组最基础的，但是如果你不懂，
还真干不了。

“就一个场工而言，最基本
的搬搬抬抬也得懂，知道哪是
哪，知道抬到哪去，还要负责安
装到位。”靖雷说，比如“导演说
去拿三直两弯”，说的是轨道，场
工就得马上跑过去，一分钟后一
定得铺上，因为后面还有好多工
序，还要抬板车、架机器。搬轨道
的晚了一分钟，后面就会耽误一
系列的事。要知道，电视剧拍摄

现场很讲效率的。算下来，不说
演员的钱，光整个剧组吃住行、
设备租赁、群众演员的费用，一
天好几十万。但很多人连最基础
的东西都不会，“看着现场这些
人的素质，真是着急，有时差那
么一点就是不行，真的是需要一
个影视类的蓝翔技校。”

我们这里打光的

多是农民工

前段时间，万达东方影都方
面把靖雷等一帮人凑到一起开了
一个会。万达的人说，五六年后，这
里摄影棚的硬件赶超好莱坞没问
题。“硬件是没问题，但人呢？谁会
用这些机器？”靖雷说。

靖雷说，美国人拍美剧的设
备80%赶不上中国的先进，咱们
这里是什么新用什么，但美剧最
终呈现出来的效果，还是比我们
好。原因是什么？实际上，无非是
调色和现场打光把画面质感调
出来了。他们全是专业的，干了
多少年的人，甚至是艺术家干这
个，但我们这里打光的，多是一
些农民工。

“这些人刚开始到剧组是做
场工，搬搬抬抬的。制片人看这
小子脑子还灵，就找来当个助
理，叫他干照明。实际上他干的
是照亮的活儿，怎么打灯光，他
一点想法都没有。”

对此，冯小刚说得更“刻
薄”：除了导演、演员、编剧、摄影
等专业人才，其余都是未受过培
训的农民工。

美国“绿色置景师”

年赚 8 万美元

前不久，美国媒体盘点了美

国影视剧组幕后人员的平均薪
资，灯光师的平均薪水在3万—7
万美元之间。在美国，灯光师的
作用定义为“负责拍摄场景的照
明设计，使之满足摄影指导的要
求，要确保片场布光符合现实逻
辑”。包括协助灯光师完成工作
的灯光助理，平均薪资也在5万-
7万美元。

美国剧组的工种细分非常
明确，比如有一个岗位叫“绿色
置景师”，其工作是根据场景需
要布置花草树木等背景道具，对
这些花草树木进行移栽和日常
浇水等维护。这个职位平均薪水
在2 . 6万—8 . 4万美元。而一个协
助录音师工作的吊杆操作员，他
要负责吊杆话筒的放置和移动，
既要保持合适的收声位置，又要
避免穿帮，这个职位时薪35美
元。另外，负责训练、照料片场动
物演员的“驯兽师”，日薪也在
150美元—200美元。对比我们场
工的费用，场工、灯光助理基本
200元一天。

这些都是记者采访时遇到
的现实状况，一个山东艺术院校
绘画专业的学生到横店剧组给
演员化妆；一个名牌大学的音乐
专业学生读了双学位硕士，也没
有学到他想学的录音技术。这些
现实，让冯小刚想办个“蓝翔技
校”的提议在影视界一呼百应。

2012年，《阿凡达》导演卡梅
隆来中国谈合作，却遇到了中国
人才匮乏的尴尬。媒体是这样写
的：“卡神”想帮中国电影培养人
才，但尴尬的是，按照卡梅隆开
出的“能力清单”，中方却找不到
这样的“苗子”。

冯小刚说得很实在：建设影
视技工学校的初衷就是提升中
国影视水平，目前最缺的是有水

平的老师。

缺的不是资本是人才

中国影视业并不缺资本，而
是缺人才和技术。早在2014年，一
些公司就意识到这个问题，并开
始与有经验的国外公司合作或并
购，比如华策影视斥资3.23亿人民
币 购 买 韩 国 电 影 行 业 巨 头
NextEntertainmentWorld公司15%
的股份，搜狐视频也投资了韩国
娱乐传媒公司KeyEast成为第二大
股东。更主流的是合拍片模式，或
者吸收中国资本进入单个电影项
目。但这种合作是否能够培养人
才还有待检验。

2015年中国的影视行业迎
来了史无前例的风口期。单从电
影来看，就创下“十二五”以来最
高年度增幅。全国电影总票房为
4 4 0 . 6 9亿元，比 2 0 1 4年增长
4 8 . 7 %。其中，国产影片票房
2 7 1 . 3 6 亿 元 ，占 总 票 房 的
61 . 58%。

新兴影视资本大佬，阿里巴
巴、腾讯、百度和搜狐等巨头都
在拿着巨额资本大举入侵。他们
资本雄厚，有并购和投资的能
力，而且拥有渠道优势，营销成
本低。

资本以逐利为目的，专业人
士批评当下的资本膨胀充斥影
视市场：“人才才是一个国家产
业的真正实力，而不是兜里有
了多少钱。实际上，这也是一种
文化。”

《我是歌手》第四季的灯光
效果让人惊叹，殊不知，灯光团
队是来自韩国的。所以，在市
场、资本大爆发时期，影视行业

“水电煤”的基础工作就显得更
为重要。

今年全国两会上，冯小刚在全国政协会议文艺界小组讨论上“放炮”。（资料片）
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下面这篇
报道看似娱乐
新闻，可是在影
视业大爆发的
今天，这个产业
面临的问题，已
经无法再用娱
乐的心态来调
侃了。

那么，我们
今天就来进行
一次严肃的产
业 新 闻 的 报
道——— 关于影
视产业最基础
的“煤水电”工
作，谁来做？

本报记者 任磊磊
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